
活动结束后，赵晓接受了本报记者独家专访

当天的活动，引起了众多媒体的强烈关注

在当日的活动现场，来自微

博上的网友向台上的嘉宾们提问

说，中小企业如何调整心态？“到

今天这样的场地来多听听课，在

这个季节，多多学习！”赵晓回答

说，希望中小企业的负责人们经

常学习，只有掌握足够的信息和

知识，才不会用过去的眼光去看

待未来。

最后，他还不忘推荐自己的

微博。笑着说，“还有，就是多关

心我的微博哦！”

网友发问：中小企业如何调整心态？

现场花絮

在当天的活动互动环节，受

邀嘉宾安徽金牛控股集团有限

公司、安徽安粮担保有限公司董

事长吴道荣接过话筒临时给现

场的企业家“支招”，引发了现场

一阵热烈的掌声。

吴道荣认为，中小企业在

融资问题上可以考虑好两个方

面：需要还的钱和不需要还的

钱。

“我赞同前面专家说的企业

要解决‘先生存后发展’的问题，

这属于‘需要还的钱’。我觉得

大家还是要在‘不需要还的钱’

上动脑筋。”吴道荣解释说，中小

企业的发展可以选择走三条路：

发行股票、引进风投资金、走并

购之路。

老总分享：董事长现场为企业“支招”

专家观点
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安徽之门·新地中心“徽商大讲堂”第I季精彩启幕

中小企业：活着才是硬道理！
著名经济学家赵晓论道“中小企业转型及投融资新思路”

一场中小企业发展之路的探讨，一次政商学术

顶级智慧的头脑风暴。6月8日下午，由市场星报携

手安徽金大地投资控股有限公司联合打造的“徽商

大讲堂”第I季，在天鹅湖畔的新地中心五星级会所

上演。国资委研究中心宏观战略部部长（前）、中国

经济学奖专家委员会委员、北京科技大学经济管理

学院教授赵晓，现场带来了有关新经济形势下中小

企业转型以及投融资等问题的独到见解，并与政商

界精英人士现场对话。

安徽出版集团副总裁、市场星报社社长虞海宁，

省青年创业就业基金会副秘书长、省青年企业家协

会副秘书长曹多兵，省人民政府发展研究中心副主

任戴培昆，省社科院中心企业研究所所长吕连生，安

徽医药集团董事长张本山，安徽金牛控股集团有限

公司、安徽安粮担保有限公司董事长吴道荣，奇联电

器（合肥）有限公司总经理胡家军，市场星报社执行

总编陈宝红等各界精英，同百余位中小企业代表一

起，享受这难得的饕餮盛宴。

安徽金大地集团营销总监邹建生、市场星报社

副总编辑程局新分别代表主办方致欢迎辞。

■记者何曙光丁林/文黄洋洋/图

“横着放”的经济下行周期

赵晓教授在演讲中谈道：目前

我国经济增速趋缓，上行周期已经

结束，进入下行周期。人口红利、

出口红利以及以楼市为代表的内

需红利，是经济过去增长的很重要

的因素。这三个因素，实际是我国

经济增长的支撑点，现已逐渐降

温。因此，一段时间内我国经济进

入下行周期发展阶段。

同时，赵晓还说，随着中国人

口老龄化，2006 年 15~20 岁的人口

占 16%，而现在已下滑到了 9%，这

说明中国已经开始变老了。15~20

岁青少年的总数是一个高点，未来

10年，中国劳动力将出现下滑。而

这会导致劳动力的成本开始稳固

的上升。2003 年~2006 年，劳动者

报酬的复合年增长率只有 12%，它

的增长是最靠后的，没有中国经济

增长那么快，而劳动者报酬的复合

年增长率上升了 10 个百分点，超

过了政府的生产税、固定资产的折

旧的增长，以及中国经济的增长。

“五座大山”下的中小企业

谈到中小企业的困境，赵晓将

其 概 括 为 中 小 企 业 的“ 五 座 大

山”。首先是外需下滑，容易出现

相对产能过剩，而这对中小企业来

说，无疑是一记闷棍。其次中小企

业还要面临全球“再工业化”的挑

战。如今的美国，提出了Reindus-

trialization，即“再工业化”，他们把

一些中小型企业、工厂全部转移到

中国来，这对民企的冲击力很大。

中小企业的成本上升，原材料的成

本在总成本中的比例，也是中小企

业的压力之一，此外还有工人成

本、销售成本等。

“我们看到，在过去的‘经济饼’

里面，中小企业辛辛苦苦赚的钱，有

相当的比例要用去交税”。赵晓还

认为，税收负担在中小企业里面是

比较重的。最后，他拿中小企业和

国企相比较，认为中小企业缺乏地

位，集中表现在投融资方面。

下一个春天，“活着最重要”

赵晓说，2012 年，是一个经济

下行，社会震荡，政府风险的年

代。面临多重压力的中小企业究

竟该怎么办？“换活法，活着等待

下一个春天，而发展与转型是中

小企业必然选择”。赵晓认为，转

型是一个过程，要不断调整产品

的结构，降低对外需的依存度，由

过去的靠外需转向内需，再由内

需转向刚需。“中小企业如果能认

识到转型这一点是非常好的，等

到已经山穷水尽的话，那已经有

点晚了。”

最后，在中小企业如何转型、

如何调整心态上，赵晓教授也给

出了自己几点建议。他说，创新

最重要，在没有了人口红利、出口

红利以及楼市红利后，希望企业

能依靠创新红利在震荡中前行；

而对于中小企业的投资行为，赵

晓认为，新周期的投资方向，应由

个人投资转向精选投资，最大限

度地利用好手中的资金。赵晓教

授也给在座中小企业代表指出了

一个“方向”，他说，现在劳动成本

不断增加，虽然没有人口红利 ，但

可以关注一下劳动供给的代替行

业。他举例说，以前可以去按摩

店按摩，而现在按摩涨价，我们可

以考虑一下按摩椅。

昨天，合肥的焦点在滨湖，2012年安徽

省银企对接会如期举行，作为活动的“辅助

者”之一，我们在活动现场呈现出的重磅特

刊《金桥》，让市场星报一纸风行。

今天，合肥的焦点就在这里，我们真诚

地为企业进行牵手、搭桥，共同探讨徽商如

何崛起？中小企业如何转型、如何解决投融

资的问题？我们相信今天在这里一定是一

次巅峰的对决！我们希望此次活动也是一

次开山之作，同时，因为举办这样的高端对

话活动，让现场在座的企业家获益多多。

桥接未来与徽商复兴之路
市场星报社副总编 程局新

主办方致辞

中小企业解决了中国大部分就业，在目

前经济背景下却面临众多困难，如何帮助中

小企业成长，是中国经济发展重大课题。我

们希望通过“徽商大讲堂”系列活动能帮助

企业及时跟随政策导向，洞悉市场规律，把

握市场发展契机。

至于创新红利一词而言，安徽金大地正

在从事这方面的研究与努力。今天我们所

在的安徽之门·新地中心，是我们将这种理

解化作责任的证明。合肥最中心的地块、政

务区最稀缺的湖景，配套最高端同时竞争亦

是最激烈的地产板块，如果没有足够创新的

产品、足够卓越的理念何以进行这种实践。

创新以规划为基础，以品质为保证。安

徽重金邀请六国七地十二大国际知名团队

共同担纲设计，建筑设计为德国WSP的吴

刚先生，景观设计为全球知名设计大师日本

的户田芳树先生，在安徽我们首次引入了交

通顾问与机电顾问理念。同时亦有的黄志

达室内设计等全球卓越的设计团队加入到

新地中心项目的规划设计中来，这是安徽地

产企业首次如此大规模的引入高规格创作

团队。

特邀对话嘉宾

在戴培昆看来，当前，中小企业如何转

型，企业自身要上好“四堂课”。

“转型企业要正确认识国际形势；准

确把握宏观经济政策；瞄准国内市场需

求；解决自身的问题。”戴培昆解释说，当

前国际市场的形势严峻，国内市场需要扩

大内需，因此，他赞同赵晓博士“活着才是

硬道理”的观点。

戴培昆认为，除了准确把握相关的宏

观经济政策以外，企业要把眼光从国际市

场转向国内市场，“瞄准城市化，或者说是

我理解的城乡一体化带来的市场空间外，

农村其实是扩大内需最广阔的领域。”

在谈到解决自身的问题时，戴培昆建

议企业做好技术输出、强化管理等方面的

“功课”。

如何转型，企业要上好“四堂课”
安徽省人民政府发展研究中心副主任 戴培昆

吕连生认为，当下，人口红利、汇率问

题都在发生变化，而我们的中小企业为什

么要面临转型，其中一个重要的原因是：

过去依靠廉价劳力维系企业发展的这块

“基石”已经被打破。

“中小企业正处在招工难、工人工资

普遍上涨的局面。”吕连生说，转型中的

安徽中小企业不能再依靠低廉劳动，而是

要依靠创新，包括技术创新、管理创新和

渠道创新。

吕连生说，通过研究发现，目前，中小

企业融资最好的年份已经过去，今后一个

阶段的融资形势会更加严峻。他建议企业

的老板要调整自己的发现理念，不能把“盘

子”估计过大，同时要加强企业现金流的管

理。

廉价劳力的“基石”已经被打破
省社科院中心企业研究所所长 吕连生

“大企业都是规模化，你拿什么和他

比？别人有的，你就在专和精上下力气，

比如我们公司就申请了很多专利，依靠自

主创新来取胜。”

作为特邀对话嘉宾，胡家军开口便介绍

自己是典型的中小企业，作为厨房电器生产

商，他认为自己是来现场“取经”的。胡家军

认为，中小企业在企业选择转型时，要结合

实际情况，做好创新、技术转型和市场转型。

在谈到市场转型时，胡家军笑着说，

很多企业家看不上蓝海市场，事实上，农

村市场很广阔，转型企业需要关注这一

块。“但目前存在问题是，农村消费者的消

费意识还不行，他们的消费观还基本停留

在相对便宜的产品上，希望政府能在这方

面加强引导。”

转型要关注蓝海市场
奇联电器（合肥）有限公司总经理 胡家军
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活动现场

【新地中心·天誉】作为南与

天鹅湖唇齿相依的瞰湖观邸，1.5

公里辽阔湖面尽收眼底，构筑一线

首排永久无遮视野。西邻政务新

区中央绿轴公园，90公顷城市“绿

肺”与天鹅湖景融会贯通，共同赋

予新地中心·天誉以自然之大成。

同时，大胆采纳前瞻设计理念，以

前所未有的材料工艺体系，高度概

括黄山石、水波纹路和传统的剪纸

造型，装饰考究且兼具线条灵动与

挺拔气势，其中所采用的绿色节能

艺术更引领环保风尚。与全球顶

级智能化企业美国江森等通力合

作，创建立体智控体系，将科技融

于生活，以筑造智慧社区。新地中

心·天誉不仅为具有收藏价值的艺

术品，更以安全备至的标准向世界

顶级湖居看齐。

首期【新地中心·天誉】101~213

㎡瞰湖观邸现正预约，敬邀各位贵宾

至新地中心五星级会馆亲临体验。

链接：新地中心项目介绍

安徽强则中国强
助力企业创新力
安徽金大地集团营销总监 邹建生

著名经济学家赵晓著名经济学家赵晓


